
令和３年国立市議会第４回定例会一般質問一覧表 

発言順 〔石 井 めぐみ 議 員〕 

１．まちづくりについて 

（1）国立駅周辺のまちづくりについて 

  ① 美しい町並みの整備について 

  ② 市民への働きかけについて 

（2）富士見台地域のまちづくりについて 

  ① ＵＲ都市機構との話合いについて 

  ② 商店街を含む富士見台地域の生かし方について 

（3）インクルーシブ公園の整備について 

（4）シティープロモーションについて 

１ 

２ 〔望 月 健 一 議 員〕 

１．教育・子ども施策について 

（1）検討が進んでいる（仮称）子ども基本条例について 

（2）就学援助制度について 

（3）離婚または別居後の子ども養育支援について 

（4）国立市の教育について教育長に問う 

２．健康・医療・福祉のまちづくりについて 

（1）介護予防事業の課題について 

（2）インセンティブ及びデータを活用した健康づくりについて 

（3）高齢者の住宅支援について 

３ 

 
〔遠 藤 直 弘 議 員〕 

１．新型コロナ関連について 

（1）ワクチン３回目の接種について 

（2）市内事業者対策について 

２．公共施設について 

（1）第二小学校の建て替えについて 

３．入札、契約について 

（1）総合評価方式について 

４．まちづくりについて 

（1）南武線沿線まちづくり方針（素案）意見交換会について 

（2）都市計画道路３・３・２号線と３・４・５号線について 



４ 〔石 塚 陽 一 議 員〕 

１．生活困窮者の把握について 

（1）独り親家庭における児童生徒についての生活面に支障はないか 

（2）コロナ禍により仕事が減少した御夫婦家庭の生活困窮の実態把握は 

（3）こどもの居場所まっぷの「子どもの食応援事業」の利用状況はどうか 

２．地元商店会の活性化施策 

（1）コロナ禍で商工業者が疲弊したと思うが、その救済施策はどうか 

（2）国立市商工会に対する市としての支援額の増加についての施策はどうか 

３．教育行政における子供の進路 

（1）市内小中学生の進学についての意識調査は把握されているか 

（2）少子化傾向の中で小中一貫校に向けた施策は考えられるか 

（3）義務教育制度の中で現在の保護者の私立や公立校に対する期待はどうか 

４．市内の道路の交通状況は 

（1）東１号線の一方通行と３・４・10号線の開通による車両数の変化について 

（2）国立駅前ロータリー内の交通秩序についてどのように考えているか問う 

（3）三小通りの相互交通による危険性についての掌握と安全施策の構築は 

５ 〔上 村 和 子 議 員〕 

１．「国立市はボストン市庁舎ですね」と言われたことを受けて、ソーシャルインクルー 

  ジョンのまちづくりを問う 

（1）学校建て替え問題 

  ① 学校の建て替え計画を早急にＳＤＧｓの視点から点検すべきと考えるがどうか 

   ア．二小建て替えに伴う樹木の伐採を、校舎周りを散歩ができる歩道づくりと併せて 

       見直してはどうか（自然環境保全とバリアフリーの融合について） 

   イ．建て替え計画には、各学校に自校分の給食が作れるぐらいの規模の給食室を入れ 

       てはどうか（ＳＤＧｓの視点での食育と防災上の視点から） 

（2）バリアフリーな市役所づくり問題 

  ① 市役所（トイレ等）のバリアフリーアンケート結果について 

（3）生活環境の変化に伴って起きてきた新しい公害問題 

  ① 低周波過敏症や香害、化学物質過敏症などの新しい公害に対応できる条件整備に本 

    腰を入れるときが来たのではないか 

（4）子どもの人権問題 

  ① 子どもの人権を守る条例制定の進捗状況は 

  ② フルインクルーシブ教育のための人権教育は 

  ③ 不登校の子どもたちの居場所づくりについて 

（5）人権・平和・多様性を守るまちづくり問題 

  ① くにたち人権月間企画で目指すものは何か 

（6）高齢社会に向けての国立市としての「老後の捉え方」について、明確なビジョンはあ

るか 



６ 〔小 川 宏 美 議 員〕 

１．コロナ禍を受けての経済活性策や貧困救済策について 

（1）コロナ禍の被害をどう分析しているか 

（2）対策として何が用意されているか 

（3）子ども対象の10万円相当の給付による不公平な事態をどうカバーしていくか 

（4）キャッシュレス還元策「ペイペイ」の成果と課題について 

２．３メートル浸水想定区域に新設する給食センターについて 

（1）市民の陳情や議会からの要請を受けて、地下利用を見直したか 

（2）計画はいつまで変更可能で、どこが決定機関か 

３．健康に生きることを支える 

（1）子どものマスク着用について市の対応を問う 

（2）新型コロナワクチンの副反応の状況と救済について 

７ 〔重 松 朋 宏 議 員〕 

１．残された時間はあと４年！気候危機から未来を守るために今すぐ行動を【ＳＤＧｓ目  

  標７（エネルギー）／11（都市）／13（気候変動）／17（協働）】 

（1）９月議会での「『気候は非常事態』との認識の下、市民と共に、気候変動の緩和策と

適応策の推進を求める決議」を受けて、どう行動するか 

（2）市域の再生可能エネルギー導入に向けて、東京都の太陽光・太陽熱・地中熱ポテンシ

ャルマップの活用や、一橋大学自然資源経済論プロジェクトとの連携ができないか 

（3）近隣の稲城市で自治体新電力会社設立の動きがあるが、多摩川衛生組合（ごみ焼却場）

を構成する市として連携できないか 

（4）環境基本条例に位置づけた「環境的に持続可能な交通」の実現に向けた施策はあるか 

（5）鍵となる住民参加のために、無作為抽出の「気候市民会議」で国立市の脱炭素社会に

向けたアイデアや気候変動対策を熟議してはどうか 

２．魅力ある学校、魅力ある地域の鍵は、教育の自治【ＳＤＧｓ目標４（教育）／16（平 

  和と公正）】 

（1）私立・国立・都立にはない、国立市立の小中学校の魅力は何か 

（2）市長施政方針ではなく、教育委員会が毎年の教育行政方針を表明してはどうか 

３．「みんな同じ」から「みんな違う」学校へ【ＳＤＧｓ目標１（貧困）／４（教育）／ 

  ５（ジェンダー）】 

（1）中学校標準服のスカート・スラックス選択制（ジェンダーレス）が始まったが、どの

ような手続で「選択」するか 

（2）そもそも「標準服」と「制服」の違いは何か 

（3）中学校入学時に標準服等一式で６万7,680 円（二中男子）から８万2,530 円（三中ス

ラックス女子）もの負担が生じるが、義務教育の無償を規定した憲法第 26 条をどう受

け止めているか 

（4）学校の多様性と家庭の経済性のために、標準服と私服の選択制としてはどうか 



４．甲州街道の車線削減でウオーカブルな（歩いて楽しい）まちに【ＳＤＧｓ目標３（健康） 

  ／11（都市）】 

（1）東京都の「道路ネットワークがつながり、甲州街道の交通量が減少したら検討する」

姿勢に変化はあるか 

（2）公害対策としての環境測定（交通量調査）では、谷保天満宮前から矢川通り区間で２

車線の設計基準交通量２万台を切りつつあるが、低コストで詳細な交通量調査データを

取って、東京都と強く交渉してはどうか 

（3）東八道路と日野バイパス、さくら通りの接続（2025年度予定）前に、谷保天満宮前か

ら矢川通り区間の車線削減の着手を求める考えはないか 

８ 〔住 友 珠 美 議 員〕 

１．環境問題 

（1）持続可能な未来をつくるための環境に対する取組について 

２．子育て支援 

（1）ひとり親家庭への支援策について 

（2）里親制度への支援策について 

３．高齢者支援 

（1）高齢者が国立市で安心して暮らすための支援の在り方について 

  ① 今までの取組と課題について 

  ② 在宅介護を担う家族（ケアラー・ヤングケアラー）の支援について 

（2）人材不足が深刻な状況である介護職員を増やす取組について 

４．まちづくり 

（1）都市計画道路３・３・15号線と、矢川上地区の地区計画が検討されている南部地域ま

ちづくりについて 

９ 〔柏 木 洋 志 議 員〕 

１．防災について 

（1）防災行政無線戸別受信機について 

（2）内水ハザードマップについて 

２．市職員の働き方について 

（1）残業や事務について 

３．まちづくりについて 

（1）南武線沿線やその周辺におけるまちづくりについて 

４．ごみ対策について 

（1）可燃やプラごみ対策について 

５．公共施設再編計画について 

（1）方針の考え方や今後について 

 



10 〔小 口 俊 明 議 員〕 

１．新型コロナウイルス感染症への対応 

（1）冬季における感染拡大の見通しについて 

（2）予防接種済証導入について 

（3）経済的影響を受けている市民生活の下支えとともに小規模事業者支援を目的に実施し

たキャッシュレス決済キャンペーンの第２弾について 

２．防災・減災 

（1）風水害に備えるマイ・タイムラインの活用状況について 

３．交通政策 

（1）甲州街道の上下２車線化について 

（2）多摩川夕焼け通りから青柳信号までの道路、石神道、南市民プラザ前道路の安全確保

について 

11 〔香 西 貴 弘 議 員〕 

１．行政と地域医療 

（1）新型コロナ感染症ワクチン接種の振り返りと今後について問う 

（2）新型コロナ感染症第６波への備えについて問う 

（3）医療との連携における今後の市の取組について問う 

２．文化・スポーツ施設 

（1）谷保第三公園テニスコートに関する要望につき問う 

（2）市民総合体育館２階のベビールームへの要望につき問う 

（3）市民芸術小ホール館外ピロティー（屋外展示場）の利用に関して問う 

３．環境政策 

（1）市域での温室効果ガス削減に向けての取組につき問う 

（2）今後上記課題で特に必要とされる点は何であると考えるか問う 

４．高齢者施策 

（1）市内で男性がリタイア後に活躍できる場はどれほどあるか問う 

（2）出会い（友人づくり）の機会となる場を設けてはどうか問う 

12 〔藤 田 貴 裕 議 員〕 

１．教育問題について 

（1）市の基本計画では洋式トイレ化の目標が80％のままだったり、中学校プールの温水シ 

  ャワー化が盛り込まれていないが今後どうなるのか 

（2）ヤングケアラーになったら、市はどのような支援をするのか 

（3）給食費の値上げで改善されたものは何か 

（4）学校でいじめられたとき、子どもはどのように声を上げたらよいのか 

２．福祉について 

（1）新型コロナウイルスへの市の第６波対策は何か 

（2）いいあるきネットの実践はどのように行うのか 

（3）認知症高齢者の事故救済制度はどう検討しているか 



13 〔古 濱   薫 議 員〕 
１．学校教育について 

（1）再度のコロナ禍に備えた児童生徒の心のケアについて 

２．（仮称）矢川プラスについて 

（1）市民と共につくる世代を超えた居場所カフェの設置について 

３．南武線沿線まちづくりについて 

（1）南武線沿線まちづくり方針（素案）意見交換会での市民の声を市はどう受け止めたか 

（2）６回で終了した矢川上地区まちづくり勉強会で検討した地区計画（素案）はどのよう 

  なものになるのか 

４．市民の移動を支える交通手段について 

（1）これからの福祉有償運送の在り方について 

14 〔髙 柳 貴美代 議 員〕 
１．商業支援について 

（1）９月に実施した「ファイト！くにたち！最大30％戻ってくるキャンペーン」の結果と

総括。それを生かした今後のポイント付キャッシュレス決済による、売上増強の可能性

を問う 

２．地域・観光振興（まちの回遊性創出）について 

（1）デザインマンホール設置（マンホールカード）の進捗状況とカード配布によるまちの 

  回遊性創出について改めて問う 

３．女性支援と女性の生涯にわたる包括的健康支援について 

（1）「子供のメンタルケアを重視した離婚時親教育プログラムの導入」に向けての進捗状

況を問う 

（2）女性の生涯にわたる包括的健康支援の取組の検討状況を問う 

４．地域福祉の充実について（サードプレイス、ソーシャルファームとしての喫茶わかば） 

（1）くにたち福祉会館「喫茶わかば」の国立市と国立市社会福祉協議会との協働による新

たな生かし方について 

  ① 動き出した「喫茶わかば」の現状と今後を問う 

５．高齢者支援について 

（1）高齢者はコロナ禍で様々な影響を受けている。回復するために地域独自の自主性を尊

重した効果的事業を行う予定があるかを問う 

15 〔稗 田 美菜子 議 員〕 
１．子育て・子育ち支援施策について 

（1）子どもたちの移動支援について 

  ① これまでの取組について 

  ② 今後の取組について 

（2）就学相談について 

２．健康施策について 

（1）ＡＹＡ世代のがん対策について 

（2）子宮頸がんワクチンについて 

３．新学校給食センターについて 

（1）実施設計の進捗状況と今後について 



16 〔青 木 淳 子 議 員〕 

１．防災・減災対策について 

（1）内水ハザードマップについて 

２．女性用品配布事業について 

（1）女性用品配布事業の現状について 

（2）民間企業との連携について 

（3）ヘルスリテラシーの向上について 

（4）小中学校における女性用品の配付について 

（5）学校の定期健診時における保健調査票の記入について 

３．進捗状況を問う 

（1）助産師による「いのちの授業」の実施について 

（2）おくやみコーナー設置について 

（3）ＵＲ賃貸住宅の空き部屋の活用について 

17 〔関 口   博 議 員〕 

１．国立市自殺対策計画（素案）について 

（1）計画（素案）内の記述内容について 

２．マイナンバーについて 

（1）マイナンバーカード取得について 

（2）マイナンバー制度の現在、今後について 

３．国立駅周辺整備について 

（1）市民アンケートの扱いについて 

（2）国立駅周辺の整備をどのように計画しているかについて 

18 〔藤 江 竜 三 議 員〕 

１．コミュニティサイクルについて 

（1）現在の利用状況について 

（2）ポートを増やせないか 

２．学校について 

（1）ＧＩＧＡスクールについて 

（2）個別最適化された学びについて 

（3）時間外労働について 

３．市有施設のトイレの在り方について 

（1）市長と語るタウンミーティングでの意見について 

（2）今後の市有施設のトイレの在り方について 

４．新型コロナワクチンの対応について 



19 〔高 原 幸 雄 議 員〕 

１．新型コロナウイルス感染防止対策について 

（1）市の今後の対策について問う 

（2）国の３回目のワクチン接種はいつからの実施になるのか 

（3）中小商店の事業者、保育園、幼稚園、学校の今後の取組はどうなるのか 

２．高齢者施策について 

（1）高齢者の生活支援策で、理容・美容の訪問サービスの実施について、理容組合の協力

で実施できないか。また、利用料の軽減や減免も他市並みに実施できないか 

（2）（1）について、三多摩各市の実施状況を市は把握しているか問う 

（3）高齢者の健康管理について、特定健康診査、後期高齢者健康診査、脳ドックなどの人

間ドックの受診に対して、補助を出して健康管理の促進を図るべきと思うがどうか 

３．集中豪雨による多摩川の溢水対策としてしゅんせつ工事による対策を 

（1）多摩川の溢水対策で、国の多摩川緊急治水対策プロジェクトのしゅんせつ工事の計画

はどこまで進んでいるのか把握しているか 

20 〔石 井 伸 之 議 員〕 

１．まちづくりについて 

（1）南武線連続立体交差化事業について 

２．教育行政について 

（1）石神道のスクールゾーン化について 

３．選挙について 

（1）投票率向上に向けて 

  ① 期日前投票所としている国立駅前くにたち・こくぶんじ市民プラザの利用状況につ  

    いて 

４．国立駅周辺について 

（1）南口東西広場の活用について 

５．国立ブランドについて 

（1）「自治体動画と言えば国立市」と呼ばれる（仮称）くにたち動画プロジェクトの推進 

  について 

６．防災について 

（1）防災訓練及び避難所運営訓練におけるペットの参加について 

７．駅前駐車場について 

（1）駅前におけるバイク駐車場の設置状況について 

 


